
100. Сложными или составными называются такія слова, которыя, сверхъ коренного слога
или слоговъ, содержатъ еще и представку; представкою же можетъ служить имя, предлогъ
или нарѣчіе.

1. При переносѣ изъ строки въ строку слоговъ сложнаго слова необходимо отдавать себѣ
отчетъ въ составѣ его, чтобы буквы принадлежащія къ корню не были относимы къ префик-
су, и избѣгать такихъ, напр., переносовъ: во-стокъ, выз-вать, сов-сѣмъ, нас-тавникъ,
нель-зя, нес-носный и т. д. вмѣсто: вос-токъ, вы-звать, со-всѣмъ, на-ставникъ, не-льзя, не-
сносный. Вотъ еще нѣсколько образцовъ правильнаго переноса: на-дменный, по-здравить,
по-мнить, по-двигъ, по-длинный, по-дробно, про-шлый, подо-шва, при-знакъ, по-дьячій,
разо-брать, рас-четъ, пре-льстить, впо-тьмахъ, нѣ-кто.

2. Сложное слово можетъ быть раздѣляемо на составныя части даже и съ нарушеніемъ ос-
новныхъ правилъ раздѣленія простого слова на слоги, напр.: раз-умѣть, без-образіе. Ясно,
впрочемъ, что къ представкѣ можетъ быть причисляемъ и цѣлый слогъ главнаго слова,
напр.: разу-мѣть, безоб-разіе. Но неправильно было бы такое раздѣленіе: ра-зумъ, бе-
зобразіе. Подобные переносы позволительны только тогда, когда составъ слова неясенъ, или
когда слово искажено; напр. по-душка (вм. под-ушка), поль-за (вм. по-льза), двад-цать
(вм. два-дцать) могутъ быть такъ переносимы, хотя помѣщенныя въ скобкахъ раздѣленія
были бы правильнѣе.

3. Правило о раздѣленіи сложнаго слова на основаніи его состава распространяется, хотя
въ слабѣйшей степени, и на заимствованныя слова. Нельзя напр. допускать довольно упо-
требительнаго, особенно въ канцелярской практикѣ, но совершенно неправильнаго пере-
носа: контр-актъ, контр-агентъ вмѣсто: кон-трактъ, кон-трагентъ (лат. con-trahere).
Равнымъ образомъ слѣдуетъ такъ раздѣлять слова: аб-рисъ, адъ-ютантъ, дис-путъ, ин-
спекторъ, об-латка, транс-парантъ, суб-сидія, суб-алтернъ, экс-педиція.

4. Если послѣ предлога, оканчивающагося согласною, выпущена коренная согласная, то слѣ-
дующая за нею гласная не можетъ начинать слога: нельзя переносить: об-итать, об-ычай,
раз-инуть вм. оби-тать, обы-чай, рази-нуть. Неправильно было бы также писать: ра-
зинуть.


